

Situado en una llanura baja, distante 2 leguas del río Tajo, su clima es regular y se producen calenturas catarrales, inflamatorias, intermitentes y algunas hidropesías. Constituyen la población 96 casas útiles y 6 arruinadas, de un solo piso, de inferior construcción y bastante reducidas, las que forman dos plazas y 8 calles interpuestas de olivares, corrales y huertos.

Hay casa consistorial con pósito y cárcel, una escuela de educación primaria para niños de ambos sexos, a la que concurren 54 alumnos, cuyo maestro está dotado de los fondos de propios, y una iglesia parroquial, cuya capilla mayor es de mampostería y el resto de ladrillo y tapia; corren por las

Situado en una vega honda, circundado de lomas o colinas medianamente elevadas, goza de clima suave y benigno, hasta en la estación más fría, pero excesivamente caluroso en el verano. El viento reinante es el del sur, y las enfermedades más comunes las calenturas intermitentes, los ataques nerviosos y afecciones del bazo.

Tiene 255 casas entre las que se hallan algunas bastantes ruinosas, todas forman varias calles y plazuelas en mediano estado. Tiene casa de Ayuntamiento, cárcel, pósito, fragua, carnicería, una posada, una escuela de instrucción primaria para niños, dotada con 2,200 reales de los fondos públicos. Otra de niñas sin dotación, una ermita de San Blas y la parroquia dedicada a Nuestra Señora de la Concepción; fuera de la población hay también tres ermitas arruinadas.

Confina el término por el norte con el de las Herencias, al este con el de San Bartolomé de las Abiertas, al sur con el de Robledo del Mazo y al oeste con el de Belvís de la Jara, extendiéndose de un cuarto a tres cuartos de legua por estos puntos: comprende 30

ALCAÑIZO

afueras dos arroyos, uno de ellos, de más consideración, divide al pueblo en dos barrios y sólo corre cuando llueve, cuyo paso se facilita por un puente de piedra de tres arcos con los estribos de ladrillo de 14 varas de largo y tres de ancho.

Además circunda al pueblo por el norte otro arroyo que, por las grandes avenidas del anterior, ha solido reunirse.

Confina el término por el norte con el de Torralba; por el este y sur con el de Calera, y por el oeste con el de Oropesa. Comprende 800 fanegas de tierra, todas en cultivo, siendo 40 de segunda calidad y 760 de tercera; se halla algún viñedo pero muy escaso. Los caminos

son locales, llanos y en buen estado. La correspondencia se recibe en Oropesa por cualquier vecino que se encargue.

La producción es de trigo, centeno, avena, cebada, aceite, garbanzos, vino, azafrán y especias. Se mantiene algún ganado lanar, de cerda, cabrío, 70 colmenas, 22 cabezas de vacuno cerril, 60 de labor y 18 mular y menor.

El pueblo tiene 95 vecinos, 408 almas; el capital de producción es de 324,433 reales y el presupuesto municipal es de 6,761 que se cubre con el producto de la dehesa boyal y el de las tierras que esta aldea disfruta en común con la villa de Oropesa de la que antes dependía.

ALCAUDETE DE LA JARA



casas o labranzas que se llaman Alameda, Allozar, Alios, Bañuela, Berciosa, Burro, Calatrava, Cañalejar, Cascajoso, Cortijo, Chaconcilla, Chozaquezada, Durán, Gonzala, Huerta de la Tercera, Las Licencias, Macatensa, Montejicar, Paniagua, Pelabarbos, Peralada, Peralosillas, Portezuelo, Posía, Rasillos, Rosal, Rosavieja, San Juan Valdelalancha y Zurdo; además los montes llamados Castellanos y el Cortijo, mediamente poblado de encina, y la dehesa boyal, poblada de acebuches.

Le baña el río Géballo, que nace en la sierra de Robledo, cruza el término de sur a norte, dejando este lugar a la izquierda. El terreno es algún tanto quebrado, pero de buena calidad, y da lo bastante para el consumo del vecindario.

Los caminos son locales y en mal estado; correspondencia: se recibe por un cartero costeadado por los vecinos que la trae y la lleva a Talavera de la Reina, los domingos, miércoles y viernes.

Se produce allí trigo, cebada, garbanzos, aceite y legumbres se mantiene algún ganado lanar, de cerda y caza. En el panorama de la industria tiene tres molinos harineros, y cinco de aceite.

La población está compuesta por 177 vecinos y 671 almas. El capital de producción es de 5.001,000 reales. El presupuesto municipal es de 15.230 reales que se cubre con el producto de propiedad consistente en el valor de las hierbas de la dehesa boyal y otras propiedades.

Su historia está muy vinculada a la de toda la zona de la Jara.